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吴孝祖 程立新

日前，杭州的柳先生来到市国土资源

局办事窗口，将一面“热情服务、廉明高

效”的锦旗送到办事窗口负责人王斌的手

中，他说：“十分感谢窗口工作人员的热情

服务，这次办了几本证，觉得你们国土资

源局的服务态度很好，让我感到很温馨。”

像这样的锦旗和表扬信市国土资源

局办事窗口经常收到。那么，是什么原因

让前来办事的群众有这么温馨的体验？

本报到办事窗口调研了一番。

一走进杭州市国土资源局办事大厅，

首先映入眼帘的，是正面墙上的“群众利

益无小事”这几个红色字体，在整体绿色

为主基调的环境下，显得格外醒目。办事

区、等候区、宣传区等功能区块有机划分，

整个大厅整齐划一、井然有序。同时，办

事大厅细节布置也充分考虑了群众的需

要，配备了填单台、残疾人通道设施、电子

信息触摸屏、免费复印机、擦鞋机、手机充

电器、报刊杂志、清凉糖、纸巾等，为办事

群众提供周到的服务。

王斌说：“‘群众利益无小事’，这七个

字是窗口的工作理念，时刻提醒着工作人

员要用心做好每一件事，也是我们对办事

群众的庄重承诺。”

为把这“七字”承诺落实到行动，近年

来，窗口推出了一系列服务举措。

迎接式服务。到国土窗口办事，你不

用担心门难进。因为当你踏进办事大厅

的那一刻，就有专门的引导员主动把你带

到相应的窗口。一般的办事窗口都设有

咨询台或者服务台，但杭州市国土资源局

办事窗口突破了这一传统模式，专门设立

引导员，变“等待服务”为迎接式服务。在

直通车推出后，窗口又把引导服务延伸到

直通车上，设立了跟车导乘员，形成了一

条不断档的“服务链”。

微笑服务。到国土窗口办事，你不用

担心脸难看。因为窗口工作人员接待办

事群众时刻做到“1234”：所谓“一”，就是

“一个微笑”，接待办事群众微笑相迎。所

谓“二”，就是“二次站立”，群众来时，站立

相迎；群众走时，站立相送。所谓“三”，就

是“三声相待”，即来有迎声、问有答声、走

有送声。所谓“四”，就是“四句请言”，即

“请到几号窗口办理”、“请坐”、“请到几号

窗口取件”、“请慢走”等文明用语。正因

如此，当初为了听取群众意见而设的“意

见箱”，现在变成了“表扬箱”。

全天候服务。到国土窗口办事，你更

不用担心事难办。对上班族而言，最纠结

的问题是要为办证请假。不过办土地证，

你就不需要有这样的困惑。为方便群众，

窗口推出了中午和节假日值班制度，坚持

做到天天能办事、时时有接待，即使是大

年初一也从未间断。本报调研时遇到了

在窗口办证的蒋先生，他说：“对我们上班

的来说，能给自己办事的时间只有中午

12 点到下午 2 点。国土资源局的中午值

班制度，确实给我们带来了便利。”

移动服务。来不了国土窗口，怎么

办？针对老弱病残等需要照顾的群众，国

土窗口推出了上门服务，办好证后直接将

土地证送至家中。同时经常利用双休日，

不定期派出小分队，深入社区、摆摊设点、

现场服务，使住户办事不出社区就可以解

决问题，从而将一个固定的窗口打造成了

一个移动的服务窗口。

免费直通车。有不少群众反映，土地

证与房产证，往往连在一起，但办证的两

个单位却相隔较远，交通不方便，怎么

办？“群众的需要就是我们努力的方向。”

王斌说。为解决这一问题，杭州市国土资

源局与市公交公司联系，租用了公交巴

士，在国土资源局和房管局之间开通免费

直通车，将办证的群众直接送到。

优质的服务也受到了广大市民的高

度评价。最近几年来，国土窗口先后被授

予“全国青年文明号”、“全国巾帼文明示范

岗”、“全国工人先锋号”、“市劳动模范集

体”等荣誉称号。“这些荣誉来之不易。”市

国土资源局党委委员、总规划师陈苏球说，

“我们并没有刻意去追求荣誉，荣誉是我们

持续提供优质服务的副产品。荣誉也不是

终点，荣誉是下一站的起点和动力。”

心贴心服务 手握手承诺
——杭州市国土资源局办事窗口服务工作纪略

林王锋

为进一步贯彻落实省政府《关于规范

农村宅基地管理切实破解农民建房难的

意见》中关于严格落实农民建房“四到场”

制度要求，规范农民建房管理，坚决遏制

违法占地、违规建房现象，争创“无违建

市”，临海市去年起在杜桥镇试点开展“六

单位四到场”工作。

“六单位四到场”是由镇政府牵头，

建设规划、国土资源、行政执法、测绘、

村民委员会等共六个单位，在建筑放样、

基槽验线、施工过程和竣工验收四个环

节到场监督实施，从源头规范农村建设

管理。

一是通过建立六单位联席会议，加强

农民建房前置监管，梳理了不按规划建

房、抢占多占、建新不拆旧的农民建房“三

大乱象”；二是搭建“六方联合”前置管理

平台，农民建房开工前必须实行统一放

样，镇人民政府受理村民放样申请后 10
个工作日内组织六单位联合到场，严格按

照审批位置放样定点；三是建立长效机

制，加大对一户多宅、非法骗取批准等行

为的整治力度，强化建设规划、国土资源、

行政执法的联合动态巡查，确保“六单位

四到场”制度能够在更加清明的环境中有

效推行。

该项制度在杜桥镇试点实施以后，取

得了一定的成效，东部规划分局、国土分

局和行政执法中队的建房投诉率分别同

比下降了 90%以上。今年 7 月，临海市出

台了《临海市规范农民建房管理的意见》，

在全市推行“六单位四到场”制度。制度

实行以来，对村庄规划的严格执行和对公

正公平的严格把握，大大减少了邻里之间

的建房矛盾，因农村建房发生纠纷的调解

案件同比减少90%，调节群众满意度达到

100%。

临海市全力打造
风清气正的村居环境
农民建房“六单位四到场”

临海市全力打造
风清气正的村居环境
农民建房“六单位四到场”

张玲

为助力中国企业打通出海渠道，实现

中国地产企业“走出去”的战略目标，12
月 20 日，由人民网、中国房地产行业协会

主办，亨瑞集团承办的“首届中国地产全

球化暨海外投资高峰论坛”在北京人民大

会堂新闻发布厅隆重举行。

相关领导及会议承办方代表，亨瑞集

团董事会主席 Henry Zou 及绿地集团、北

京建工集团等国内百强地产集团董事长、

副总裁及高管，北京地产界、投资基金界

等数百位人士齐聚会议现场，共同探讨中

国地产海外投资发展方向，为中国企业开

启全球化和前瞻性的新视野。

会议宣布，由亨瑞集团倡导并在人民

网和中国房地产业协会的大力支持下，国

内首个地产全球化资源平台——中国房

地产国际联盟正式成立，旨在打造海外投

融资服务一体化平台，促进地产国际化，

为出海企业提供强有力的支持。同时，由

亨瑞集团发起成立的北京大学亨瑞国际

交流奖学金也正式启航，用于资助北京大

学学生、学者参加中国房地产国际化、国

际房地产金融等相关课题的海外调研、学

术研讨及交流活动，以实际行动支持中国

地产全球化。

首届中国地产全球化
暨海外投资高峰论坛举行
首届中国地产全球化
暨海外投资高峰论坛举行

孙年红 吴志英

走进安吉县梅溪镇华光村，笔者

为它的改变而惊叹。一排排三层高的

漂亮小洋房整齐地矗立在小区内，5 米

宽的柏油路在小区内四通八达，阳台、

庭院、白色护栏构成了梅溪镇华光村

的崭新图景，小区内还有十几个工人

在种植树木、花草，家家户户挂的大红

灯笼显得整个华光村格外喜庆。

“终于住上小洋房了，阶梯式楼

房，也不怕发水了。”住了几十年砖木

平房的村民沈树全笑呵呵地说，“以前

整个村子沿河而建，梅溪地势又低，洪

涝灾害是一直压在村民心头的一块大

石，2012 年受台风‘海葵’的影响，家里

全都被淹，没有一件好家具。”而如今

经过农村土地综合整治，沈树全拿到

了 30 多万元的拆迁房屋补偿和租房安

置费，用这笔钱他住上了建筑面积达

240 平方米，还带地下车库的三层楼

房。

“搬新家最开心的还是村里的老

人们。”69 岁的村民徐有才说，小区新

建一个老年人活动中心，闲着没事儿

的老人们总算是寻得一个好去处。

据介绍，华光村是安吉县于 2010
年首批经省政府批准实施农村土地综

合整治的项目村，共计搬迁农户 138
户，复垦建设用地 110 亩左右。农整项

目实施前，华光村农户分布范围广，居

住条件较差，出行不方便。每到洪涝

季节，村民们就心惊胆战，生命和财产

安全没有保障。

农整项目实施后，华光村农民的

生产和生活条件发生了翻天覆地的变

化，一方面新建小区选址合理、规划科

学，全部按照城市小区标配建设，通

路、通水、通电、通信等基础设施配套

一应俱全，保障了农户的生活安全；另

一方面，通过实施农村土地综合整治，

节约了土地资源，使农户安置地从原

来的 110 亩缩减至现在的 28 亩。余出

的 80 多亩建设用地均被复垦成了耕

地，交由村民耕种。

据了解，安吉县自 2010 年起，已累

计批准农整项目 41 个，项目涉及 30 几

个行政村 200 多个自然村；全县已搬迁

农户 9321 户，建设农户集中安置区 36
个，完成建筑面积近 250 万平方米；复

垦建设用地 8400 余亩。通过实施农村

土地综合整治，一批“规划科学、设施

配套、服务齐全、生活舒适、管理民主”

的社会主义新农村正初具雏形，同时

还建成了一批“田成方、路相通、渠相

连、旱能浇、涝能排、土肥沃”的高标准

农田，为农业生产机械化、现代化创造

了条件。

目前华光村正在进行小区绿化建

设，预计在本月底可完工。“来年我要

在院子里种上桂花树，那花香可以飘

满整个村子。”徐有才老人说。

实施土地综合整治

华光村换新颜

节约集约用地看杭州


